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O deputado Rodrigo Novaes, do PSB, partido de oposição à governadora Raquel Lyra na Assembleia Legislativa,

foi eleito para o cargo de conselheiro do Tribunal de Contas do Estado (TCE) com 30 votos, desbancando Joaquim Lira

(PV), candidato apoiado por Raquel, que recebeu 18 votos. Alguns parlamentares afirmaram que a chefe do Executivo

estadual teria tentado “passar por cima da decisão parlamentar”, o que provocou discursos de deputados

exaltando a independência da Casa de Joaquim Nabuco. Política 4
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Uma triste surpresa para mim
a divulgação da morte do colega
Luiz Maranhão Filho, com quem
trabalhei muitos anos no Núcleo
de Televisão e Rádio da UFPE. Ape-
sar de não mais conviver com essa
“enciclopédia do rádio pernambu-
cano”, mantinha permanente con-
tato virtual com ele, quase que dia-
riamente, pois trocávamos men-
sagens, constantemente, mesmo
quando o tema se relacionasse a
terceiros. Quando assessor da di-
reção da TV-U, era respeitado pe-
los companheiros de trabalho, pe-
lo rigor com que exercia sua pro-
fissão. Posso até confidenciar que
seus subalternos o temiam, em fa-
ce de suas exigências laborais, em
busca da perfeição. Surpreendia-me

o fato de que, apesar do rigor com
que encarava suas funções, sem-
pre teve um tratamento especial
comigo. Respeitava-me com lha-
neza, como se eu fosse seu supe-
rior. Essas circunstâncias desper-
tam em mim fatos, até então desco-
nhecidos, que só, agora, trago à to-
na. Dirigia eu a Escola Superior de
Relações Públicas – Esurp – e ocor-
reu uma lacuna. O curso necessita-
va de um professor capacitado na
área de comunicação. Luiz Mara-
nhão Filho era o mestre indicado
para ocupar o lugar. Já havia leva-
do o tão saudoso Amélio (Rui) Ca-
bral, também da TV-U, mas faltava
um outro. Com o protagonista da
Cadeira de Engraxate, da TV Jornal
do Commercio, não houve proble-

ma, pois já era possuidor de nível
superior. Porém com Luiz, o empe-
cilho era grande, pois cursava o úl-
timo semestre de Ciências Jurídi-
cas e Sociais. Apesar do problema
e da irregularidade que iria come-
ter, convidei-o para ocupar a fun-
ção de mestre da disciplina. As au-
las e as provas eram ministradas
por Luiz Maranhão, porém quem
assinava tudo era um professor ca-
pacitado. Nem mesmo os inspeto-
res federais de educação obstacu-
lizaram essa deliberação tão es-
drúxula. Em face da capacidade
do “mestre”, fechavam os olhos.
Até que se formou e tudo ficou re-
gularizado, sem mais quaisquer
problemas legais.

Em uma outra circunstância, in-

diretamente, dei uma grande aju-
da a ele. A UFPE dispunha de duas
vagas para disciplina que exigia ser
comunicador e possuir diploma de
curso superior. Na TV-U, éramos três
os candidatos que preenchiam tais
requisitos: eu, Amélio Cabral e o re-
cém-formado Luiz Maranhão Filho.
Pelos critérios exigidos, a prioridade
seria minha, por ter mais tempo de
formatura. Todavia, num gesto de
nobreza, abri mão de minhas prer-
rogativas, em favor de ambos, que
ingressaram no magistério federal
e permaneceram até se aposentar.
Meu gesto foi-me prejudicial, pois já
trabalhando em empresa governa-
mental eu não poderia ocupar dois
cargos técnicos, não sendo proibiti-
vo acumular com a de professor. Le-

vei a pior, por não poder exercer as
duas profissões. Por recomendação
do então reitor, Prof. Geraldo Lafa-
yette, renunciei ao de assessor da di-
retoria da TV-U. Seria essa a segun-
da vez que ocuparia o magistério na
UFPE, pois ao tempo do reitor, Prof.
Marcionilo Lins, eu já ministrara a
cadeira de Instituições de Direito e
Ética Profissional, em diversos cur-
sos da universidade.

Bate-me a saudade do velho ami-
go Luiz Beltrão Cavalcanti de Al-
buquerque Maranhão Filho. Mas
restam-me, ainda, alguns dos vá-
rios livros que escreveu e muitos
deles dedicou-me.

* Advogado, administrador e

jornalista
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A Petrobras decidiu, semana pas-
sada, mudar a sua política de preços
dos derivados de petróleo. Recebeu
muitas críticas de agentes do mer-
cado, principalmente daqueles opo-
sicionistas ao governo federal. Con-
tudo, a receptividade da nova pro-
posta foi boa. Houve apenas peque-
nas variações dos preços das ações
da empresa após o anúncio. PETR3,
ordinárias, subiu e PETR4, preferen-
ciais, caiu. Ambas as flutuações fo-
ram marginais. Esses movimentos
mostraram que a mudança não aba-
lou a confiança no desempenho da
petroleira. A ideia foi acabar com
a paridade entre os preços domés-
ticos e os internacionais e utilizar
outros fatores na precificação, co-
mo sua competitividade e fatia de
mercado. Picos de preços dos de-
rivados de petróleo, por exemplo,

têm atraído competidores, princi-
palmente através de importações,
já que essa lógica de determina-
ção de preços não é seguida pelas
demais petroleiras nos seus países
de origem. Alguns agentes têm ti-
do lucros absurdamente elevados
quando conseguem alguma opor-
tunidade de arbitragem.

Alguns dados mostram o absur-
do na precificação no período em
que se utilizou a paridade com o
mercado internacional. Em 2021,
2022 e nesse início de 2023, o ROE
(proporção do lucro líquido para o
patrimônio líquido) da Petrobras foi
de 27,54%, 51,68% e 45,25%, respec-
tivamente. Para se ter uma ideia,
desde 2013 o ROE mais alto do ban-
co Itaú foi de 20,17%, ficando em
oito dos últimos dez anos abaixo
de 18%. Ou seja, a Petrobras este-

ve gerando lucros extorsivos nos
últimos três anos. Isso deveu-se a
dois fatores: os picos de preços do
petróleo e seus derivados no mer-
cado internacional e a política de
paridade de preços. A Petrobras vi-
rou uma festa de altos lucros para

seus acionistas. Vale salientar que
o seu custo de produção do barril
no pré-sal gira em torno de US$
15,00, enquanto o preço no mer-
cado internacional está acima de
US$ 70,00 o barril. Boa parte des-
ses custos, como sempre repete o

presidente Lula, são determinados
internamente por salários e outros
insumos comprados aqui, além de
depreciação de ativos contratados
há anos e a preços do petróleo bem
mais baixos. Ou seja, a política de
paridade só serve para gerar lu-
cros exorbitantes apropriados por
poucos quando o preço internacio-
nal do petróleo estiver muito alto.

A mudança na política de preços
dos derivados de petróleo era fun-
damental e poderá contribuir mui-
to para o desenvolvimento do Bra-
sil. Após mais clareza de seu fun-
cionamento, o que só ocorrerá após
alguns meses de sua execução, ela
deverá dar mais previsibilidade na
economia e, no curto prazo, contri-
buirá para reduzir a inflação e a
taxa de juros. Achar que a política
anterior gerava menos incentivo à

Mudanças na política de preços da Petrobras corrupção é um absurdo. Pois, mais
lucros é que geram mais oportuni-
dades de corrupção, óbvio. Com a
nova política, a Petrobras poderá
retornar as suas origens em 1953,
que era de ser uma empresa que de-
veria contribuir para o desenvolvi-
mento do país. Ela também torna-
rá mais óbvia a necessidade de se
tornar uma empresa de energia no
momento atual de transição para
uma economia mais limpa, em que
a importância do petróleo deverá
ser reduzida. As demais empresas
de petróleo no mundo já estão fa-
zendo isso. A Petrobras precisa fa-
zer o mesmo para não desaparecer
em alguns anos. Para justificar aos
acionistas a necessidade desses no-
vos investimentos, os lucros com pe-
tróleo deverão estar em patamares
normais, não nos níveis exagerados
que eles têm estado.

* Economista

Amudança na política de

preços dos derivados de

petróleo era fundamental

e poderá contribuir para o

desenvolvimento do Brasil
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Câmara proíbe
gênero neutro
emescolas
Projeto de lei foi aprovado emprimeira votação.

Vereadores contrários àmatéria apontaram

inconstitucionalidade e pedem retirada de pauta

ALINY AGOSTINHO

RENAN FRANZA

politica@diariodepernambuco.com.br

A
Câmara de Vereadores
do Recife foi palco, on-
tem (23), de mais um

embate polêmico sobre temas
relacionados à identidade de
gênero. Ao longo das últimas
semanas, o parlamento muni-
cipal ganhou visibilidade de-
vido ao projeto de lei do verea-
dor Fred Ferreira (PL) que proí-
be o uso de linguagem neutra
nas unidades de ensino das re-
des pública e privada da capi-
tal pernambucana.

Sob clima de tensão entre as
bancadas de direita e esquerda,
o texto foi aprovado em primei-
ra discussão, em um placar de
15 a 13, com três abstenções.
A pauta ainda irá voltar para
uma segunda votação, sem da-
ta definida.

ACIRRAMENTO

A sessão foi palco para uma en-
xurrada de ataques aos verea-
dores que se posicionaram de
forma mais enfática, tanto con-
tra como a favor. O maior alvo
das críticas foi o autor do pro-
jeto, que se defendeu das obser-
vações feitas por Ivan Moraes
(PSol) e Liana Cirne (PT). De um
lado, o socialista alegou que o
bolsonarista estava partindo
de uma “matemática que não
faz sentido” para defender seu
projeto. Em outro momento, a
petista subiu à tribuna do ple-
nário com uma edição atuali-
zada da gramática.

“O projeto é tão absurdo que
me faz ter que dizer em voz al-
ta, a todas as pessoas presentes
nesse momento, da certeza ab-
soluta quanto a sua inconstitu-
cionalidade. Tão inconstitucio-
nal que não chega nem ao Su-
premo Tribunal Federal (STF).
Se votarmos a favor, não passa
nem na Procuradoria do Reci-
fe, porque é flagrante e notó-
ria sua inconstitucionalidade”,
afirmou Liana.

“Será que os senhores e as se-
nhoras estão tão preocupados as-
sim com a gramática, ou apenas
querem polemizar a questão? Se-
rá que estamos falando aqui de
inclusão ou de exclusão ao ado-
tar o uso dessa linguagem?”, re-
trucou Fred.

GUGA MATOS/DIVULGAÇÃO

Fred Ferreira questionou nova flexão gramatical
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DIARIOdePERNAMBUCO |

Alepe impõe nova
derrota a Raquel
Tão logo fora anunciado o resultado da votação secreta

que garantiu ao deputado estadual Rodrigo Novaes (PSB) a
vaga de Teresa Duere no Tribunal de Contas do Estado (TCE)
de Pernambuco, percebeu-se, visível e notoriamente, que a
governadora Raquel Lyra (PSDB), por ora, não conta com se-
quer um único fiel escudeiro para chamar de seu na Assem-
bleia Legislativa (Alepe). E não é segredo algum nos corre-
dores da Casa de Joaquim Nabuco que a cada vez mais evi-
dente estremecida relação entre Legislativo e Executivo vai
seguir causando desgastes ao Campo das Princesas. Raquel
tende a chegar aos seis meses de governo damesma forma
como começou, sem conseguir encontrar um caminho pa-
ra o diálogo e tendo que lidar com o resultado de decisões
equivocadas - suas e dos seus.

Mandato

Alémde ter perdido a dispu-
ta e alçado à degola o depu-
tado estadual Joaquim Lira
(PV), a governadora Raquel
Lyra viu a bancada de oposi-
çãonaAlepesemanter intac-
ta com a indicação da Casa
do nomedeRodrigoNovaes
aoTCE. Issoporqueassume
uma cadeira na Assembleia
opresidentedaUniãoNacio-
nal dosLegisladoreseLegis-
lativosEstaduais(Unale),Dio-
goMoraes,doPSB.Comba-
ses eleitorais no Agreste de
Raquel, Diogo retorna à Ale-
pe sob deferência do presi-
dente Álvaro Porto (PSDB),
que tirou do peito o próprio
brocheparadarasboas-vin-
das ao novo parlamentar.

Recado

“Hoje, temosumaCasaonde
os deputados têm voz e são
respeitados, enãoumaCasa
subserviente, subordinada a
quemquer que seja.” A frase
foi dita pelo deputado esta-
dual Rodrigo Novaes ao dis-
cursar após ter sido indicado
paraavagadeconselheirono
Tribunal de Contas do Esta-
do. É mais um que se soma
aos tantos outros recados -

explícitos ou velados - que o
parlamentoendereçouaoGo-
vernodePernambucoaolon-
godosúltimos cincomeses.

Fatura

OPPvoltouademonstrarali-
nhamento para com as pau-
tas do governo quando deci-
diuporabdicardacandidatu-
radodeputadoestadualKaio
Maniçoba e apoiar Joaquim
Lira para a vaga no Tribunal
deContas.Quiçá,hoje,asigla
sejaaúnicadabasealiadada
governadora Raquel Lyra na
Alepequeaindatemenverga-
do esforços pela governabili-
dade. Entretanto, nos basti-
dores,háqueixasquantoàre-
ciprocidade.

Startups

A Di2win anuncia, em bre-
ve, novo produto voltado
ao mercado das fintechs,
que vai chegar com base
na resoluçãoCVM 175, con-
siderado o novo marco re-
gulatório dos fundos de in-
vestimento. Embarcada no
Porto Digital, a startup per-
nambucana é um dos des-
taques do parque tecnoló-
gico no setor de inteligên-
cia artificial.

Recife, quarta-feira, 24/05/2023
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por Carlos Cavalcanti

Diario político

Também teve quem se posi-
cionou em neutralidade no par-
lamento por não acreditar que
“pautas desse tipo sejam mérito
de votação na esfera legislativa
municipal”, como foi o caso de
Aline Mariano, do Partido Pro-
gressista (PP). “Esse projeto não
existe. Tenho muito apreço ao
vereador Fred e faço um apelo
para que ele retire a matéria. [...]
Estamos perdendo tempo com a
quantidade de problemas que a
cidade tem ao fazer uma discus-
são como essa”, opinou. Pessoal-
mente, a parlamentar disse acre-

ditar que a discussão era impor-
tante, e que proibir algo do gê-
nero significa “cercear o direito
de livre-expressão”.

RESULTADO

Com margem apertada, o pro-
jeto passou com 15 votos favo-
ráveis, 13 contrários e três abs-
tenções. Oito vereadores se au-
sentaram da votação. O anún-
cio feito pelo presidente da Câ-
mara do Recife, Romerinho Jato-
bá (PSB), foi sucedido por aplau-
sos e vaias dentro da Casa de Jo-
sé Mariano.



RodrigoNovaes é eleito
para segundavaganoTCE
Escolha da Alepe ressoou no Campo das Princesas. Mesmo após uma série de

nomeações de última hora, Raquel Lyra não conseguiu emplacar Joaquim Lira

ROBERTO SOARES/DIVULGAÇÃO

O socialista desbancou o advogado Osvir Thomaz e o deputado estadual Joaquim Lira

04 DIARIOdePERNAMBUCORecife, quarta-feira, 24/05/2023 Política

Vitória da
articulação política
A eleição para o Tribunal de Contas do Estado (TCE), rea-

lizada ontem, colocou frente a frente o Governo de Pernam-
buco, de um lado, e a Prefeitura do Recife e a Alepe, do ou-
tro. O presidente Álvaro Porto bancou a construção de Ro-
drigo Novaes, que por sua vez tinha o interesse direto do
prefeito João Campos em sua vitória. Havia um desafiomui-
to grande para o PSB após o partido perder sua hegemonia
no estado para a oposição nas eleições do ano passado, e
em jogo, duas vagas de conselheiro do TCE. Mas o diálogo
do prefeito com o presidente Álvaro Porto teve papel deter-
minante para que a construção do projeto de eleger Rodri-
go Novaes conselheiro do TCE fosse adiante e se concreti-
zasse com 30 votos dos 49 possíveis. O convencimento dos
parlamentares teve uma participação efetiva destes dois ato-
res políticos, cujo movimento de retirada da candidatura de
Francismar Pontes no último sábado evitou a possibilidade
de um segundo turno, que poderia caminhar para o impon-
derável. Rodrigo Novaes, que estava no quarto mandato na
Alepe, tendo sido secretário de Turismo no governo Paulo
Câmara, chega ao Tribunal de Contas e ficará no cargo de
conselheiro até 2056. A vitória do novo conselheiro é, sem
sombra de dúvidas, o resultado de uma construção realiza-
da por várias mãos, reforçando a liderança de Álvaro Porto
dentro da Alepe emantendo o protagonismo político do pre-
feito João Campos, que, ao obter mais uma expressiva vitó-
ria, dá mais um importante passo na construção da sua ree-
leição em 2024, e se fortalece também para ser uma alter-
nativa para enfrentar a governadora Raquel Lyra na disputa
em 2026.

Cumpridor

A vitória de RodrigoNovaes
na disputa pelo TCE confi-
gurou-se na terceira vitó-
ria seguida de Álvaro Por-
to dentro da Casa de Joa-
quim Nabuco. Além da sua
própria eleição, Álvaro te-

ve papel determinante na

eleição de dois conselhei-

ros. Mas além do prestígio

entre os pares, o presiden-

te criou uma marca de ser

cumpridor de palavra, pois

viabilizou Rodrigo Novaes

no TCE honrando um com-

promisso de campanha na

disputa pela presidência.
Isso fortalece sua relação

comos parlamentares den-

tro do Legislativo.

Reconhecimento

edmar.lyra@hotmail.com

Edmar Lyra

TAINÁ MILENA
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O
deputado estadual Ro-
drigo Novaes (PSB) foi
eleito, na tarde de on-

tem (23), para o cargo de conse-
lheiro do Tribunal de Contas do
Estado (TCE) de Pernambuco. A
votação ocorreu no plenário da
Assembleia Legislativa (Alepe).
Novaes garantiu um total de 30
votos, tendo desbancado o tam-
bém deputado estadual Joaquim
Lira (PV), que recebeu 18 votos,
e o advogado Osvir Thomaz, que
não conquistou nenhum. A vo-
tação aconteceu de forma secre-
ta e, dos 49 parlamentares, ape-
nas um votou nulo.

Durante o discurso de come-
moração, Novaes demonstrou
felicidade e falou com satisfa-
ção sobre o tempo em que pas-
sou na Alepe. “Durante toda a
minha legislatura sempre ti-
ve amizade, correção e lealda-
de. O desafio de disputar a va-
ga para o Tribunal de Contas
foi mais uma prova disso. Es-
sa foi a eleição mais difícil que
eu já disputei, mas também a
que trouxe uma enorme felici-
dade. Somos uma Casa demo-
crática”, afirmou.

CRÍTICAVELADA
O presidente da Alepe, deputa-
do estadual Álvaro Porto (PSDB),
fez questão de saudar o conse-
lheiro eleito e reforçou que a
Assembleia Legislativa segue in-
dependente, uma indireta à go-
vernadora Raquel Lyra (PSDB),
que, nos bastidores, teria ten-
tado “passar por cima da deci-
são da maioria parlamentar”,
segundo fontes.

“Mais uma vez está comprova-
do que Alepe tem autonomia, é
independente, não é submissa
a poder nenhum. Estamos aqui
para ajudar os pernambucanos.
Nós tivemos essa votação sem
precisarmos oferecer nada em
troca, sem querer passar por ci-
ma de deputados, achando que
estava ‘num balcão de bodega’
para comprar parlamentares,
mas isso não aconteceu”, alfi-
netou Porto.

Outros deputados também fi-
zeram menção à autonomia da
Casa de Joaquim Nabuco, tendo
reafirmado que não serão “sub-
servientes” ao Palácio do Cam-
po das Princesas. “Temos uma
Casa respeitada, onde os depu-
tados têm voz, são respeitados
nos debates e nas discussões dos
projetos de lei. Não uma Casa su-

bordinada a quem quer que se-
ja. Nós respeitamos os demais
poderes e exigimos respeito dos
outros poderes”, reiterou Rodri-
go Novaes.

DANÇADASCADEIRAS
Com o resultado, Diogo Moraes
(PSB), suplente, assume a cadei-
ra de Novaes na Alepe. Nas elei-
ções de 2022, o socialista rece-
beu 43.117 votos e só não foi
eleito, à época, por uma deci-
são do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) que determinou o
deferimento do registro de Lu-
la Cabral (SD), que estava com
a candidatura sub judice a pe-
dido do Tribunal de Contas do
Estado por supostas irregulari-
dades na gestão orçamentária
do Cabo de Santo Agostinho,
no período em que foi prefeito
do município.

BIOGRAFIA
Nascido no Recife, Rodrigo No-
vaes (PSB) é advogado e foi elei-
to deputado estadual por Per-
nambuco em quatro eleições
consecutivas: 2010, 2014, 2018 e
2022. Durante o segundo man-
dato do ex-governador Paulo Câ-
mara (PSB), assumiu a Secreta-
ria de Turismo e Lazer.

O conselheiro eleito Rodri-

go Novaes, em seu discur-

so, fez um reconhecimento

ao ambiente da Alepe sob

a direção de Álvaro Porto.

Rodrigo afirmou que o pre-

sidente faz uma gestão de

forma como ele nunca viu

e que essa é a Assembleia

que ele gostaria de ter en-

trado no primeiro manda-

to.

Encontro

Após ser eleito e cumpri-

mentando pelos pares, o

conselheiro RodrigoNovaes

foi direto ao gabinete do pre-

feito João Campos para

agradecer o apoio e empe-

nho para atingir o resulta-

do - que era esperado pelo

PSB.



STF determina
prisão imediata
de Silveira
Decisão se deu após a derrubada pelo STF do

perdão presidencial concedido ao ex-parlamentar

e pelo descumprimento demedidas cautelares

O
ministro Alexandre de
Moraes, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), de-

terminou o início imediato do
cumprimento da pena do ex-de-
putado federal Daniel Silveira
(PTB-RJ) em regime fechado. O
bolsonarista foi condenado em
2022 a cumprir oito anos e no-
ve meses de prisão por ameaças
aos integrantes da corte.

O ex-deputado havia sido de-
tido em Petrópolis, no Rio de
Janeiro, em fevereiro, após des-
cumprir medida cautelar. Sil-
veira também chegou a dani-
ficar a tornozeleira eletrônica,
voltou a ameaçar ministros do
STF e do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), e colocou em dúvida
a lisura das urnas eletrônicas.

Um dia após ser condenado,
o ex-parlamentar foi agraciado
com o perdão da pena conce-
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O ex-deputado federal foi um dos maiores aliados de Bolsonaro na corrida ao Planalto

Senador criticou a

repercussão do caso

na imprensa esportiva

Malta satiriza racismo contraVini Júnior
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Toma lá, dá cá

Além de intensificar a liberação de emendas parlamen-
tares para tentar evitar nova derrota na votação do arca-
bouço fiscal, o governo afaga deputados com a promessa
de que recursos represados desde a gestão do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro também serão destravados nos pró-
ximos dias. O levantamento dos chamados “restos a pa-
gar” está sendo feito a toque de caixa pelosministérios. Às
vésperas da votação do arcabouço, o Ministério da Saúde
liberou mais de R$ 1,2 bi em emendas.

que jogos de Fantasy apro-

fundam, especialmente,

habilidade técnica e conhe-

cimento demercado, e que

os resultados dependem,

exclusivamente, do conhe-

cimento do jogador e não

uma sorte ao acaso.

Status

AAssociaçãoBrasileira de

ProteínaAnimal vê a emer-

gência zoossanitáriadecre-

tadapeloMinistériodaAgri-

cultura como“antecipação

que busca dar celeridade

às respostas de ação por

meio da integraçãodapas-

ta com órgãos estaduais e

liberação de recursos, en-

tre outros”. Caso ocorra al-

gum caso de gripe aviária,

emgranja comercial, oBra-

sil pode adotar um zonea-

mento de áreas livres da

doença,comoacontecenos

Estados Unidos.

Digitalização

De acordo com nova pes-

quisa global “Impulsionan-

do o potencial da econo-

mia remota”, do Econo-

mist Impact Institute, a

economia remota vai adi-

cionar US$2,6 trilhões ao
PIB. Apenas no Brasil é es-
perado crescimento anual
médio no Produto Interno
Bruto (PIB) de 4.4 % até
2030. Entre os 10 países
ouvidos, a América Latina
se sobressai na atração
de investimentos em digi-
talização.

Punição

Presidente da Frente para
a Modernização do Fute-
bol Brasileiro, o deputado
Eduardo Bandeira de Mel-
lo (PSB-RJ) afirmou à co-
luna que, há tempos, Vini
Jr. é xingado nas partidas
do time que defende e na-
daé feito: “Nãoadiantaape-
nas declarar apoio ao joga-
dor. Devemos exigir puni-
ção para os criminosos”. O
craque foi revelado pelo
Flamengo durante a ges-
tão de Bandeira de Mello.

Ferrogrão

Lideranças dos povos Ka-
yapó eMunduruku se pre-
param para ir a Brasília na
semana que vem para
acompanhar o julgamento
daFerrogrãonoSTF.Opro-
jeto da ferrovia para bara-
tear o transporte de grãos
do norte do Mato Grosso
aosportosdoNortedopaís
tem sido sinônimo de vio-
lação de direitos para os
indígenas, que nunca fo-
ramconsultados. Exigir se-
gurança jurídica no Brasil
só vale para o agro.

Jogos

Osetor de esportes eletrô-
nicos e aministra AnaMo-
ser estarão frente a fren-
te, hoje, em audiência na
Câmara dos Deputados.
Ela já se pronunciou con-
tra o enquadramento de
jogos eletrônicos comoes-
porte. O setor argumenta

diariodepernambuco.com.br

por Leandro Mazzini, com equipe de

Brasília, Rio de Janeiro, São Paulo e Salvador

Esplanada

dido pelo então presidente Jair
Bolsonaro (PL). Na época, Bolso-
naro disse que tinha objetivo de
“dar exemplo ao STF”. O indul-
to é de prerrogativa do chefe do
Executivo, mas foi questionado
por suas reais intenções.

No início de maio, o Supremo
derrubou o perdão por 8 votos

a 2. Apenas os ministros indica-
dos por Bolsonaro votaram por
manter o indulto. A maioria da
corte argumenta que o ex-pre-
sidente cometeu um desvio de
finalidade ao conceder o bene-
fício para um aliado próximo,
tentando causar “comoção so-
cial”. (Correio Braziliense)

O senador Magno Malta (PL-
-ES) criticou a repercussão da
imprensa sobre o caso de racis-
mo sofrido pelo jogador brasi-
leiro Vinícius Júnior, durante
uma partida da liga espanho-
la, no último domingo (21). O
parlamentar afirmou que as
empresas ficam “revitimizan-
do” o atleta com o intuito de
ganhar audiência.

“Eu, se fosse jogador negro, en-
trava em campo com uma lei-
toinha branca nos braços. Da-
va um beijo nela e falava: olha
como não tenho nada contra
branco - eu ainda como”, disse
o parlamentar.

Segundo ele, “as emissoras fi-
cam com esse assunto, reverbe-
rando, ‘revitimizando’, porque
o assunto dá ibope para eles ga-
nharem mais patrocinadores”.

Magno Malta ainda chegou a
cobrar, em tom irônico, entre
falas desconexas, a atuação de
entidades de proteção aos ani-
mas. “Cadê os defensores da cau-
sa animal que não defendem o
macaco? O macaco está expos-
to, veja quanta hipocrisia. E o
macaco é inteligente, é bem per-
tinho do homem, a única dife-
rença é o rabo. Tudo que você
pode imaginar ele tem”, conti-
nuou. (Estado de Minas)



Fluxo de visitas cai,mas vendas crescem
Vendas no Nordeste aumentaram 8% em abril, apesar da retração regional de -1% na quantidade de visitantes. No Brasil, fluxo diminui 8%

O
fluxo de visitantes em
lojas físicas caiu 8% em
abril deste ano, no Bra-

sil, em relação ao mesmo perío-
do de 2022. É a segunda vez que
esse número cai desde novem-
bro de 2021. Em março, a dimi-
nuição foi de 12%. Em contrapar-
tida, shopping centers registra-
ram alta de 6%. Já o volume de
vendas aumentou de forma ge-
neralizada em todo o país, atin-
gindo-se 6%, tendo o Nordeste
anotado o maior crescimento.

A queda no fluxo de visita-
ção foi heterogênea no país, se-
gundo a venture capital HiPart-
ners Capital & Work e a Socie-
dade Brasileira de Varejo e Con-
sumo (SBVC), organizadores da
pesquisa. As regiões Sul, Sudes-

te e Nordeste apresentaram re-
trações de -13%, -10% e -1%, res-
pectivamente, enquanto o Cen-
tro-Oeste (14%) e o Norte (4%) re-
gistraram alta no período.

“Abril foi um mês bastante im-
pactado pelos feriados prolon-
gados, o que reflete muito no
fluxo dos estabelecimentos físi-
cos. Além disso, antecede maio,
que por si já é uma data bastan-
te aquecida no calendário vare-
jista e pode, de alguma forma,
retardar o consumo de alguns
itens”, explicou Flávia Pini, só-
cia da HiPartners.

Apesar da queda em abril e
também março, Flávia frisa que
a quantidade de vendas e o fa-
turamento continuam crescen-
do, “o que indica um compor-

tamento de consumo mais in-
tencional e menos por impul-
so, quando o estabelecimento
se torna de fato um destino de
compra e não apenas uma op-
ção de lazer”. As pesquisas ao
longo dos últimos meses reve-
lam a volta do setor aos pata-
mares em que estava antes do
coronavírus

Em relação ao volume de ven-
das, o movimento de alta (6%)
para o Brasil foi generalizado.
O destaque positivo foi o Nor-
deste (8%), seguido pelo Norte
(7%) e pelo Centro-Oeste (7%).
Sobre o faturamento nominal,
a maior alta também ocorreu
no Nordeste (17%), seguido pe-
lo Norte (15%). (Da Redação como

Correio Braziliense)

VALTER CAMPANATO/AGÊNCIA BRASIL

Shoppings tiveram 6% amais de visitantes em abril
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Abril/2023: 0,61
Março/2023: 0,71
Fevereiro/2023: 0,84
Janeiro/2023 0,53

BOLSAS (em %)< >

IBOVESPA

-0,26
DOW JONES

-231,07

22/maio: 4,971
19/maio: 4,996
18/maio: 4,969 5,5424,972

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

12,65

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,7078 0,7078
(-0,03%)

IPCA do IBGE (em%)
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MARCELO CAMARGO/AGÊNCIA BRASIL

O Ministério da Saúde
anunciou R$ 870 milhões
de repasse a estados e muni-
cípios para o custeio de novas
especialidades na atenção bá-
sica à saúde – incluindo car-
diologistas, dermatologistas,
endocrinologistas, infectolo-
gistas e homeopatas. As equi-
pes, atualmente, são compos-
tas por nutricionistas, fisio-
terapeutas, pediatras, psicó-
logos, ginecologistas e far-
macêuticos. A portaria foi
publicada na segunda-feira
no Diário Oficial da União.

A portaria estabelece dire-
trizes para custeio e implan-
tação das equipes que serão
classificadas em três modali-
dades, de acordo com a carga
horária, vinculação e compo-
siçãoprofissional.Os repasses
mensais do governo federal
para custeio dessas equipes
variam entre R$ 12 mil e R$
36 mil, podendo mudar de
acordocomindicadoresdeca-
da localidade. (Agência Brasil)

ESPECIALIDADES

Atenção
primária
terá R$ 870
milhões

O
ministro da Agricultu-
ra e Pecuária, Carlos Fá-
varo, declarou estado

de emergência zoossanitária
em todo o território nacional
em função da detecção da in-
fecção pelo vírus da influenza
aviária de alta patogenicidade
(IAAP) - H5N1 - em aves silves-
tres no Brasil. A medida foi pu-
blicada na edição extra do Diá-
rio Oficial da União de segun-
da-feira (22).

O Ato vale por 180 dias e é
mais uma medida do Ministério
da Agricultura e
Pecuária (Mapa)
para evitar que
a doença chegue
na produção de
aves de subsis-
tência e comer-
cial, bem como
para preservar a fauna e a saú-
de humana.

Segundo Fávaro, o estado de
emergência possibilita a mo-
bilização de verbas da União e
a articulação com outros mi-
nistérios, organizações gover-
namentais e não governamen-
tais nas estâncias federal, es-
tadual e municipal. “Todo es-
se processo é para assegurar a
força de trabalho, logística, re-
cursos financeiros e materiais

tecnológicos necessários para
executar as ações de emergên-
cia visando a não propagação
da doença”, explica o ministro.

Ainda na segunda-feira, o
Laboratório Federal de Defesa
Agropecuária de São Paulo (LF-
DA-SP), unidade de referência
da Organização Mundial da Saú-
de Animal (OMSA), confirmou
três novos casos positivos para
influenza aviária (H5N1) no es-
tado de Espírito Santo, que es-
tavam em investigações desde
a semana passada.

Até o mo -
mento, são oi-
to casos confir-
mados em aves
silvestres, sen-
do sete no es-
tado do Espíri-
to Santo (três

ainda aguardando o sequen-
ciamento), nos municípios de
Marataízes, Cariacica, Vitória,
Nova Venécia, Linhares e Itape-
mirim, e um caso no Rio de Ja-
neiro, em São João da Barra. As
aves são das espécies trinta-réis
de bando, atobá-pardo e Thalas-
seus maximus trinta-réis real.
O Mapa alerta para que as pes-
soas acionem o serviço veteri-
nário caso encontrem animais
doentes ou mortos.

Ministério daAgricultura
declara emergência zoosanitária
Atovalepor 180dias e éumamedidapara evitar quea gripe aviária chegueàs avesde subsistência e comerciais

LULA MARQUES/ AGÊNCIA BRASIL

Segundo oministro Fávaro, o estado de emergência

possibilita a mobilização de verbas da União

O infectologista Dalcy Albu-
querque Filho,especialista em
medicina tropical, explica que
essas aves migratórias vêm pa-
ra a América Sul e que conta-
giam aves locais com esse ví-
rus e chega principalmente em
grandes criações de frango. “O
grande problema é a vigilância
com aves. É importante que as
pessoas saibam que não podem
tocar nas aves, principalmen-
te mortas, deve-se comunicar

à vigilância ambiental”, pon-
tua o médico.

Albuquerque também expli-
ca que a vigilância epidemio-
lógica deve ser feita em huma-
nos que foram infectados pela
gripe. Toda vez que o humano
estiver com um quadro gripal
deve ser testado, especialmente
pessoas que trabalham em am-
bientes que tenham aves para
que não haja transmissão do ví-
rus. (Correio Braziliense)

Até o momento, o

Brasil tem confirmados

oito casos em aves

silvestres, sete deles

no Espírto Santo



Relançamento dos

quatro títulos do poeta

também abrirá espaço

para um bate-papo sobre

o legado do escritor

Para você o que representa a
reedição dessas quatros obras
de Marcus Accioly?
Eu entendo como o resgate de
títulos de grande importância,
livros premiados, que darão a
oportunidade aos leitores que
não tiveram acesso a eles, ago-
ra, de conhecerem a poesia de
Marcus Accioly, possibilitando
que se forme uma nova gera-
ção de, com certeza, novos ad-
miradores do poeta. Acrescen-
to a possibilidade de cumprir a
missão de companheira do poe-
ta Marcus Accioly, que assisti,
acompanhei e sei do significa-
do da literatura na vida dele,
como confessou na entrevis-
ta-memória para o livro Perfis
Acadêmicos da Academia Per-
nambucana de Letras, organi-
zado pela então presidente es-
critora Fátima Quintas: “A lite-
ratura tem o valor da própria

vida: tem coisa que nos escolhe
na vida. É o que dizem dos cães:
nós não os escolhemos. Eles nos
escolhem. Mas poesia não é es-
colha, é destino”.

Marcus Accioly deixou uma vas-
ta obra ainda inédita. Lançá-
-la à luz do conhecimento pú-
blico é uma missão?
Sim, mais que uma missão, sin-
to que tenho a “obrigação”, por-
que sei o valor que tem a obra
de Marcus Accioly. Como escre-
veu o poeta Carlos Nejar, em
um artigo: “Seus livros, com
alta invenção na épica contem-
porânea, o que foi dado a raros
poetas na língua e literatura,
como se criasse círculo de água
na consciência geral, com ima-
gens ricas e visceral musicalida-
de. Sobre ele, já escrevi na mi-
nha ‘História da Literatura Bra-
sileira’ que Marcus Accioly revi-

talizou os mitos, reinventando-
-os numa imaginação portento-
sa. E não lhe faltava fôlego, fogo
e cintilância. Mencionei e repi-
to que sua morte foi ‘a queima
de uma floresta’.”
Em seu depoimento para a en-
trevista-memória da APL, Mar-
cus diz: “Talvez, por saber que
Deus pode ser visto através de
suas obras, é que o poeta – em
uma imitação grosseira e arbi-
trária – também deseja ser vis-
to através de sua obra”. E ainda
nas palavras de Marcus: “Às ve-
zes (diante de tantos livros pu-
blicados, esgotados e inéditos)
sinto-me um poeta póstumo,
pois cuidei muito mais de es-
crever do que de publicar. Mas
reconheço que não fiz errado,
pois escrevendo eu vivo: nasço
e renasço das cinzas – como a
Fênix – ou do fogo – feito a Sa-
lamandra. Virgílio dizia: “Se-

mear é para os netos”. Posso
parodiá-lo: “Publicar é para os
netos”. Daí a minha responsa-
bilidade, acompanhei nos úl-
timos quinze anos da vida de
Marcus a dedicação, o tempo/
espaço da literatura que mar-
cou a sua existência.

Você acredita que Marcus Ac-
cioly teve o reconhecimento
merecido do público leitor e
da crítica especializada?
Estou ciente da dificuldade que
poetas e escritores enfrentam
para publicar seus livros, mas
tenho a convicção de que a obra
de Marcus, em pouco tempo, se-
rá reconhecida no seu valor in-

discutível. O poeta Carlos Nejar
diz, de Marcus Accioly, no pre-
fácio do Don Juan - Don Gio-
vanni: “Por sinal, paira um gi-
gantismo na poesia de Accioly,
a força de reconhecer-se Terra,
de ser um ‘Nordestinado’. Difí-
cil é valorizar a genialidade de
um contemporâneo, difícil é a
constatação de uma grandeza
que foge das regras do ‘saber
fazer’. Marcus Accioly levantou
voos certeiros, quando ainda en-
tre nós. Se a inveja e certo des-
peito da mediocridade o cerca-
ram, ou a volúpia da simplici-
dade do ser generoso e forte o
encobriram, agora maior glória
lhe preparam”. Que assim seja!

“É um resgate de títulos importantes
e umaoportunidade aos leitores”

Glória Dalla Nora //Entrevista arquiteta e viúva deMarcus Accioly
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Uma tetralogia
poética
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Projeto

partiu da

iniciativa de Glória

Dalla Nora, guardiã

da obra literária

deixada pelo

companheiro

ferentes, mas que têm em co-
mum esse fio condutor dentro
de uma perspectiva de revisita-
ção do mundo grego; sem sau-
dosismos, mas sim uma atua-
lização desse discurso. Uma re-
configuração daquela poesia
clássica utilizando elementos
pós-modernos tão presentes na

poética de Marcus Accioly", des-
taca o editor associado Wellin-
gton de Melo.

O projeto editorial da tetra-
logia, que contou com recursos
do Funcultura e foi abraçado pe-
la Cepe, partiu da iniciativa de
Glória Dalla Nora. Guardiã da
obra literária deixada pelo com-

panheiro, ela tem concentrado
esforços para reeditar títulos e
publicar inéditos deixados pelo
poeta. Wellington de Melo, en-
tão editor da Cepe, coordenou
as edições, convidando o artis-
ta visual e ilustrador pernam-
bucano Raoni Assis para assi-
nar as capas.

U
m dos principais no-
mes da poesia contem-
porânea, com obra tra-

duzida para o espanhol, fran-
cês e alemão,
admirado por
nomes como
João Cabral
de Melo Neto,
Carlos Drum-
mond de An-
drade, Antô-
nio Houaiss e Jorge Amado, o
pernambucano Marcus Accioly
(1943-2017) terá quatro de seus
livros seminais - Sísifo, Íxion,
Narciso e Érato - reeditados pela
Cepe. As segundas edições che-
gam décadas depois de publica-
dos e esgotados, marcando os 80
anos de nascimento do escritor.
O lançamento acontece amanhã,
a partir das 19h, no Museu do
Estado de Pernambuco (Mepe).
O evento também abrirá espa-

ço para um bate-papo sobre o
legado do escritor, voz poten-
te da Geração 65, reunindo a
viúva do poeta, a arquiteta Gló-

ria Dalla Nora;
o jornalista e
presidente do
Conselho Edi-
torial da Cepe,
Fábio Lucas e o
doutor em Li-
teratura e Cul-

tura, professor da Universidade
Católica de Pernambuco (Uni-
cap) Robson Teles.

Apesar de publicados em mo-
mentos distintos, Sísifo (1976),
Íxion (1978), Narciso (1984) e Éra-
to (1990) são considerados uma
tetralogia. “O próprio Marcus já
considerava em vida esses qua-
tros livros como parte de um
projeto maior, tendo como ei-
xo o diálogo com a poesia clás-
sica. São formalmente livros di-

Publicadas entre os anos 1970 e 1990, obras de

Marcus Accioly que estavam esgotadas havia

décadas serão relançadas amanhã pela Editora Cepe
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Resolução:1.Calçada,2.Maladocarro,3.Traseiradocarro,4.Orelhadamulher,5.Placa,6.Montanha,7.Mãodamulher,8.Rastrodopneu.

C
om uma agenda de sho-
ws lotada por todo o Bra-
sil, a turnê Irmãos retor-

na ao estado no próximo sába-
do, reunindo Alexandre Pires e
Seu Jorge, dois pilares da músi-
ca brasileira, juntos, no palco do
Classic Hall, em Olinda. Eleito
como o “Melhor Show do Ano”
pelo Prêmio Multishow 2022,
o projeto pode ser conferido a
partir das 22h, e traz ainda DJ
440 na programação.

Com mais de duas horas de
apresentação, onde os artistas
esbanjam simpatia e carisma, o

projeto se destaca pela forma in-
formal e intimista, que conduz
os fãs a caírem no samba e pago-
de, entre um bate-papo sempre
num tom descontraído e alegre,
que caracteriza as conversas en-
tre amigos. Com um repertório
repleto de sucessos de suas car-
reiras, hits do samba e do pago-
de, além de relembrar grandes
nomes da música brasileira co-
mo Tim Maia e Renato Russo, do
Legião Urbana, o público pode-
rá conferir canções como “Que
se chama amor”, “Sai da minha
aba”, “Essa tal liberdade”, “Amiga

Seu Jorge e
Alexandre Pires
juntos em PE
Da live para os palcos, o show ‘Irmãos’, vencedor do

Prêmio Multishow 2022, chega a Pernambuco no

próximo sábado para apresentação no Classic Hall

RAFAEL STRABELLI DIVULGAÇÃO

Projeto se destaca pela forma de conduzir os fãs por uma performance descontraída

da minha mulher”, “Carolina” e
“É isso aí”, além de clássicos co-
mo “Eu sou o samba”, “Na rua,
na chuva, na fazenda”, “Mais que
nada” e “Tempo perdido”.

Irmãos é uma verdadeira ho-
menagem à amizade e à histó-
ria entre Seu Jorge e Alexandre
Pires, que colocaram em práti-
ca o antigo sonho de uma par-

ceria musical. Até o momento,
a tour soma aproximadamente
40 performances, desde o iní-
cio, em 2021. A ideia do projeto
inédito começou a crescer du-
rante a pandemia, após os ar-
tistas protagonizarem uma das
lives mais assistidas no YouTu-
be, que atualmente soma qua-
se 20 milhões de views.

Com assinatura da Festa Cheia
Produções, os ingressos custam
R$ 190 (setor premium), R$ 1.000
(Mesa amarela para 4 pessoas) e
R$ 1.500 (Mesa azul para 4 pes-
soas) e estão à venda no site da
Bilheteria Digital, no Classic Hall
e nas lojas Adidas, dos Shoppings
Recife, RioMar e Tacaruna. Os ca-
marotes estão esgotados.
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Esse pode ser um daqueles dias

nosquais vocêsabeoquequer; as

pessoas sabem do que você pre-

cisa, mas os dois não coincidem

nunca. Aprática de exercícios po-

de ser um bommeio de canalizar

seu vigor e deixá-lo mais calmo.

TOURO (21/04 a 20/05)
Você costuma ser excelente ne-

gociador, mas, na ânsia de atin-

gir o objetivo, pode se prejudicar.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Dificuldadedeconcentraçãodeve

ser seumaior problemahoje, prin-

cipalmentequandooassuntonão

desperta interesse. Evite os cha-

toseaproxime-sedoscharmosos.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Uma conjunção de aspectos su-

gere que lhe faltará a energia ne-

cessária para tirar vantagem Do

que o dia pode lhe proporcionar.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Seja você solteiro ou comprome-

tido, o dia se apresenta bastante

promissor no campo do roman-

ce. Infelizmente, você semostrará

complacente demais, o que pode

dar a impressão de indiferença.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Vocêhojepode teraagradável sur-

presa de vermais de umapessoa

fazer algo bacana por você, sem

nenhummotivoespecial, simples-

mente por impulso.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Vocêpodemergulharemalgosem

considerar os fatos. Antes de as-

sumir compromisso chequeduas

vezes: ahora, o lugar, como,quan-

do, quem e porquê!

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Cuidadoparanãomisturar prazer

com trabalh. Seja qual for situa-

ção, pormais interessantequese-

ja a pessoa, mantenha uma pos-

tura profissional.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Tarefas que normalmente exe-

cuta com facilidade podem es-

tar cheias de complicações ines-

peradase. Para que tudo termine

bem, é importante não fazer na-

da correndo.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Você é produtivo demais para fi-

car segabandodosseus feitos.No

entanto se tiver aoportunidadede

fazê-lo, nãose sinta constrangido.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Eventosque incluamgastos altos,

ou apostas, devemser evitados a

qualquer custo.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Você normalmente não é egoísta

ou ciumento comos seus perten-

ces.Mas hoje a situação pode ser

diferente, e quem lhe pedir qual-

quer coisa corre o risco depassar

por uma situação desagradável.

[ 8 erros
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Projeto audaciosodeRaquel
A governadora Raquel Lyra pretende criar algo parecido
com o Projeto Corujão, que João Doria realizou emSão Pau-
lo. O estado faria parceria com hospitais, clínicas e labora-
tórios privados para fazer um mutirão de atendimento nas
noites e madrugadas, quando estão ociosos.

Asbandasmais estilosas
A revista GQ Brasil elegeu as 15 bandas brasileiras mais es-
tilosas de todos os tempos. Uma das escolhidas foi a Ban-
da de Pífanos de Caruaru, fundada em 1924 e que esteve
com o bando de Lampião no Sertão pernambucano, em
1926. A lista é completada pelas bandas RPM, O Terno, Ne-
gritude Júnior. Joelho de Porco, Novos Baianos, Timbala-
da, Àttooxxá, Charlie Brown Jr., Os Mutantes e Secos e Mo-
lhados.

LANÇAMENTO
OdesembargadordoTribunal
de Justiça de Pernambuco
(TJPE)AlexandreFreirePimen-
tel lançará, hoje, dois volumes
do livro Tratado de Direito e

ProcessosTecnológicos.Será
às 17h, na Faculdade de Direi-
to do Recife - UFPE.

CINEMA
NoFestivaldeCinemadeCan-
nes, David Mamet anunciou
seu próximo projeto, o filme
Assassination, sobre a morte
do presidente John Kennedy.
Elenco teráAlPacino,ShiaLa-
Beouf e John Travolta.

TUK-TUCKS
Veículos usados em várias ci-
dades domundo, o tuk-tuck é
puxadopormotoelevaatétrês
passageiros. Uma empresa
chamadaGrilo abriu unidade-

com esses veículos, em São
Paulo, mas que estão proibi-
dosdecircular pordecisãoda
prefeitura da capital paulista.

VISITANTES
O órgão oficial de marketing
de Nova York, o NYC & Com-
pany, revelou que a cidade re-
cebeu 56 milhões de visitan-
tes em2022, um aumento de
70%emrelaçãoa2021.OBra-
sil foi o quartopaís domundo,
que mais mandou visitantes,
520mil.

ESTÁDIO
O Camp Nou, estádio do Bar-
celona, com capacidade para
100mil torcedores, vai passar
por umamodernização com-
pleta. Está dentro do comple-
xo Espai Barça, num investi-
mento deR$8bilhões, envol-
vendo 20 investidores.

CONSELHO
Para Jerome Cadier, presi-
dentedaLatam, sóexistem
duas formas do passageiro
conseguirpassagensaéreas
mais baixas: comprar com
grande antecedência ou
aproveitar uma promoção.

NATRIBUNA
Goretti Mendonça é a en-
trevistada de hoje no João

Alberto Informal, às 14h, na
TV Tribuna. Fala da Maria-
ge, loja que hámuitos anos
é uma referência de quali-
dade no setor de enxovais.
Aberta pela mãe Maria Jo-
sé Mendonça, é comanda-
da por ela, com o filho Ra-
fael. Conta o segredos do
sucesso da loja, que come-
çou em Boa Viagem e está
numa charmosa casa no
Poço da Panela.

GASTRONOMIA
FelipeAquinocomandaho-
je festival gastronômico no
Chica Pitanga, com cardá-
pioassinadoaquatromãos,
pelo chef da casa Claude-
mirBarroseWandersonMe-
deiros do Picuí de Alagoas.

POBRE JUAN
Hoje e amanhã, o Pobre
Juan do RioMar faz noites
de gastronomia emúsica.
Teremos jantar em qua-
tro etapas assinado pela
chef Priscila Deus e o
show Piano Rock, com
Gláucio Cristiello.

O cardiologista FernandoMoraes, a governadora RaquelO cardiologista FernandoMoraes, a governadora Raquel

Lyra e a secretária de Saúde Zilda CavalcantiLyra e a secretária de Saúde Zilda Cavalcanti

na inauguração da UTI Cardiológica Pediátrica do Imipna inauguração da UTI Cardiológica Pediátrica do Imip

www.joaoalberto.comom
_11010_1
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JOÃOALBERTO
@joaoalbertodp @blogjoaoalberto

Paula Campos, brilhoPaula Campos, brilho

na nossa advocacia

A deputada Dani Portela, noA deputada Dani Portela, no

plenário da Assembleia Legislativaplenário da Assembleia Legislativa

Izabela Zisman e Luciana

Dias, em evento no RioMar
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Bom dia: “Um homem

surpreendido já está

meio derrotado.”

(Thomas Fuller)

Por proposta do deputa-
do coronel Feitosa, a ex-mi-
nistra Damares Alves vai
receber o título de Cidadã
de Pernambuco,

A Drogaria São Paulo
anunciou a abertura de 11
novas unidades em Per-
nambuco, incluindo loja
conceito na Madalena.

Novidade que faz suces-
sonaspadariassãoospães
e bolachas com fermenta-
ção natural.

Gláucia Andrade foi elei-
ta presidente do Conse-
lho Estadual dos Direitos
da Criança e do Adoles-
cente.

Chega aos cinemas ainda
neste ano o filmeMinha Ir-

mã e Eu, com Ingrid Gui-
marães e Tatá Werneck.

Nada menos de 60% dos
brasileiros projetam fazer
alguma viagem até o final
do ano, segundo pesquisa
do site Booking.

A Ambev é dona de 61,4%
domercadode cervejas no
Brasil.

Evenilson Santana, apre-
sentador da TV Guarara-
pes, conhecido comoMike
Tyson, é sergipano.

As praiasdeMaragogi são
destaquena revista debor-
do da Azul.

Para os amantes da série
Velozes e Furiosos 10, em
cartaz, é o pior filme da se-
quência.

movimento

Ângela Castelo Branco Dan-
tas, Antônio Luiz Neto, Celeci-
na Pontual, Danyelle Amorim,
Edla Soares, Fátima Morais,
Gustavo Luck, João Olympio
Mendonça, Juliana Godoy, Mar-
celo Mário Melo, Murillo Ma-
ciel, Ricardo Essinger, Rome-
ro Jatobá Filho, Sílvia Bessa e
Thayse Boldrini.

aniversariantes

ARRUMAÇÃO
Marie Kondo, maior espe-
cialista em organização,
com seumétodo Konmari,
adotado por muita gente.
anunciou que desistiu de
mantersuacasaarrumada.

CAVIAR
Abriu em São Paulo a pri-
meira filial na América La-
tina do restaurante Caviar
Kaspia, que abriu emParis
em 1927 e tem unidades
pelo mundo. O caviar é o

destaquedo cardápio, que
pode ser pedido à parte ou
em receitas com preços
que chegam a R$ 4,5 mil.

ITORK
Referência na medicina
pernambucana, o Institu-
to de Traumatologia e Or-
topediaRomeuKrause co-
memora 20 anos. Entre
seus feitos a recuperação
de vários jogadores de fu-
tebol, depois de sérias
contusões.

OLeãodoNorte deTurismo
Os deputados estaduais Rodrigo Novaes e Alberto Fei-
tosa, que foram secretários de Turismo, deveriam tra-
balhar junto ao futuro presidente da Assembleia Legis-
lativa, para a volta do Mérito Turístico Carlos Wilson da
Medalha Leão do Norte. Estranhamente a categoria foi
extinta.

CONCORRÊNCIA
OBrasil lançou sua candida-
tura à sede da Copa doMun-
do feminina de 2027. Vai en-
frentar três concorrentes. A
África do Sul e duas conjun-
tas: Bélgica, Holanda e Ale-
manha, na Europa, e Esta-
dos Unidos e México, na
América do Norte.

APOIO
Deumexperiente político on-
tem à coluna: “O governo fe-
deral só consegue base de
apoio no Congresso coma li-
beração de emendas parla-
mentares e distribuição de
cargos públicos.”

MUDOBITA
O projetoMundo Bita, suces-
sonacionalemváriossegmen-
tos, continuacomsedenoRe-
cife, comandado por Chaps

Melo,FelipeAlmeida,EnioPor-
to e João Henrique.

PATRIMÔNIO
Um registro para o excelente
trabalho que o promotor de
Justiça José da Costa Soares
realiza à frente do Núcleo de
Patrimônio Histórico, Artísti-
coeCultural doMinistérioPú-
blico de Pernambuco

AS SEDES
Definidasas16cidadesquere-
ceberão jogos da Copa do
Mundode2026,quevai acon-
tecer entre os dias 8 de junho
e3de julho:TorontoeVancou-
ver,noCanadá,CidadedoMé-
xico, Monterrey e Guadalaja-
ra, noMéxico, eMiami, Filadé-
lfia,Houston,Boston,Atlanta,
Dallas, Kansas City, Seattle,
São Francisco, Los Angeles e
Nova York, nos EUA.

Amodelo Patrícia Rodrigues,Amodelo Patrícia Rodrigues,

destaque no elenco da TC Fashiondestaque no elenco da TC Fashion

Karla Dantas e Verônica

Melo, em evento de Bia Guirão

Oministro Márcio França recebe o deputadoOministro Márcio França recebe o deputado

Lula da Fonte, no seu gabinete em BrasíliaLula da Fonte, no seu gabinete em Brasília

Bruna Bione, destaqueBruna Bione, destaque

no nossomundo fashion



Terceiro caso
do superfungo
Candida auris
Secretaria Estadual de Saúde confirmou ontem

outro paciente, um homemde 66 anos, com o grave

patógeno, desta vez em hospital particular do Recife

O
terceiro caso deste ano
em Pernambuco do su-
perfungo Candida au-

ris foi confirmado ontem pe-
la Secretaria Estadual de Saú-
de (SES-PE). O paciente é outro
homem, desta vez de 66 anos, e
está internado em um hospital
particular do Recife, cujo nome
não foi divulgado. Na sexta-fei-
ra (19), os dois primeiros casos
de 2023 foram confirmados no
estado. Homens de 48 e 77 anos,
internados no hospital Miguel
Arraes, em Paulista. A unidade
está em interdição pela regula-
ção da pasta e não pode receber
novos pacientes até exames pro-
varem a descontaminação. O
Tricentenário está apenas com
uma ala interditada.

O diagnóstico do terceiro con-
taminado só foi confirmado após
análise laboratorial.Adivulgação
foi dada pela Agência Pernam-

bucana de Vigilância Sanitária
(Apevisa) um dia após o anún-
cio de que o Hospital Miguel Ar-
raes havia sido fechado para pa-
cientes novos. A unidade de saú-
de está atendendo apenas casos
de urgência. Os demais que che-
gam estão sendo encaminhados
para outras unidades da Região
Metropolitana do Recife.

A SES-PE ainda informou que o
monitoramento do Candida au-
ris segue em todo o Estado de
forma articulada e que ações es-
tão sendo feitas para controlar
a propagação do fungo. Além
de que as investigações para sa-
ber a origem dos casos seguem
em andamento.

GRAVE

O Candida auris é de difícil diag-
nóstico e recebeu o nome de su-
perfungo por ser resistente a
praticamente todos os medica-

SHAWN LOCKHART/CDC VIA WIKIMEDIA COMMONS

O organismo pode ser mortal em pacientes frágeis

Mulher é
agredida
durante
assalto

PIEDADE

Professores e trabalhadores da
rede de ensino realizaram on-
tem, sob coordenação do sindica-
to da categoria, o Sintepe, uma
assembleia seguida de passeata,
para protestar contra o projeto
de lei 712/2023 que passou por
audiência pública na Assembleia
Legislativa. O projeto de autoria
do Executivo reajusta o Piso Sa-
larial do Magistério em 14,95%
só para cerca de seis mil profes-
sores, deixando de fora mais de
de 50 mil servidores da Secre-
taria de Educação.

O Sintepe defende que o índi-
ce do Piso Salarial do Magistério

de 14,95% seja aplicado em todos
os salários dos servidores esta-
duais da educação. Para a pre-
sidente do Sintepe, Ivete Caeta-
no, “o PL 712/2023 vai cometer
diversas injustiças, uma delas,
é igualar salários de servidores
que têm mestrado e doutorado
e mais tempo em sala de aula,
com salários de servidores em
início de carreira”.

Após o Governo de Pernam-
buco divulgar em edição extra
no Diário Oficial a nomeação de
2.907 candidatos aprovados em
concurso público para professo-
res da rede estadual, o Sintepe
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Sintepe-PE pressiona contra projeto que está na Alepe

Professores do estado
protestamcontra governo

CAMPANHA SALARIAL

_11212_1
Editor: Eduardo Sol
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mentos. Sem um protocolo es-
pecífico, ele pode ser confun-
dido com vários outros tipos
comuns. O fungo pode causar
doenças em pessoas que pos-
suem a imunidade mais com-
prometida e estão internadas
no hospital por muito tempo.

O superfungo pode causar in-
fecções invasivas, graves e asso-
ciadas à alta mortalidade, po-
dendo apresentar característi-
cas de multirresistência e le-
var à ocorrência de surtos em
serviços de saúde.

No Brasil, o primeiro caso foi

identificado em 2020, em um
paciente que estava internado
em uma unidade de saúde em
Salvador, na Bahia, tendo exis-
tido desde então relato de no-
vos casos. Em Pernambuco, os
dois primeiros casos do super-
fungo foram oficializados em
janeiro de 2022, em uma mu-
lher de 70 anos, e um homem,
de 67. Ambos estavam interna-
dos no Hospital da Restauração.
A mulher veio a óbito.

Sete meses depois, a SES-PE
informou que 48 pacientes fo-
ram infectados pelo fungo.

Uma cuidadora de ido-
sos, de 57 anos, foi agredi-
da e teve a bolsa roubada,
na Avenida Bernardo Viei-
ra de Melo, no bairro de Pie-
dade, em Jaboatão dos Gua-
rarapes, no fim da tarde da
segunda-feira (22). O vídeo
das câmeras de segurança
foi divulgado ontem.

A vítima tinha largado
do trabalho e estava em
uma parada de ônibus. O
vídeo mostra o momento
em que o assaltante derru-
ba a mulher, arrastando-a
pela calçada.

De acordo com a Polícia
Civil, a cuidadora prestou
queixa na Delegacia de Pie-
dade. Em nota, eles infor-
maram que investigam o
caso do roubo a transeunte.
“Foi instaurado inquérito
policial para apurar todos
os fatos, identificar e loca-
lizar o autor do crime. As
diligências já foram inicia-
das e estão sob o comando
da Delegacia de Piedade.”

Moradores da localidade
têm relatado a falta de po-
liciamento no local. Entra-
mos em contato com a Po-
lícia Militar para saber co-
mo tem sido feita a segu-
rança da área. Eles respon-
deram que por meio “do 6º
Batalhão, o bairro de Pie-
dade é coberto diariamen-
te pelo Grupo de Apoio Tá-
tico Itinerante (GATI), Guar-
nições Táticas da área, Mo-
topatrulhamento e policia-
mento ostensivo geral na
modalidade a pé” e que “o
batalhão tem intensificado
sua presença para aumen-
tar a segurança no bairro.
A região, assim como toda
a área de cobertura da uni-
dade, tem alcançado resul-
tados consideráveis na pre-
venção de roubos e furtos,
em especial a área citada”.

aproveitou para pressionar o go-
verno do estado a pagar o piso
a todos os profissionais de edu-
cação do estado.

Os profissionais saíram em
passeata a caminho do Palácio
do Campo das Princesas onde
solicitaram uma audiência com
representantes do governo, mas

não foram recebidos Diante do
acontecido, foi declarado que
“todas as escolas do estado de-
vem ter as suas atividades sus-
pensas nesta quinta-feira (25) pa-
ra que o Governo de Pernambu-
co reavalie a sua posição e aten-
da o nosso pleito”, finalizou a
presidente do Sintepe.
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Metástases sãomais comuns

entre os tumores cerebrais
Segundo o Instituto Nacional de Câncer (Inca), a expectativa é de 11.490 novos casos por ano no Brasil

Mais de 100 crianças e adoles-
centes, da Escola Municipal Sítio
do Berardo e da Escola Estadual
Dom Bosco, estiveram reunidos
na manhã de ontem, no Com-
paz Ariano Suassuna, Cordeiro
e foram encorajados a fazer de-
núncias sobre a violação de di-
reitos humanos e estimulados
a fortalecer a multiplicação da
informação, quanto a desapare-
cimentos. A ação em alusão ao
Dia Internacional das Crianças
Desaparecidas, lembrado ama-
nhã (25), foi coordenada pela
Prefeitura do Recife e contou

com a participação de órgãos
como Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF), Defesa Social (SDS),
polícias, entre outros.

Bete Godinho, secretária exe-
cutiva de Direitos Humanos do
Recife, ressaltou que a capital
realiza campanha permanente,
coordenada pela Gerência da
Criança e do Adolescente, de for-
ma mais incisiva nos momentos
de grandes eventos, como car-
naval, festas juninas e outros.
“É um alerta para a sociedade
para que proteja e introduza
cada vez mais a prática”, disse.

Alexandre Rodrigues da Sil-
va, superintendente da Polícia
Rodoviária Federal em Pernam-
buco, destacou alguns cuidados
para evitar o desaparecimen-
to. “As crianças devem sair de
casa identificadas com telefo-
ne dos pais, e os adolescentes,
por terem mais maturidade,
devem ter conhecimento dos
sistemas da PRF, como o ser-
viço Sinal Desaparecidos”, ex-
plicou. O registro também po-
de ser feito por telefone, pelo
número de emergência da Po-
lícia Rodoviária Federal, o 191.

MARINA COSTA

ESTÚDIO DP

D
ores de cabeça, convul-
sões, mudanças no hu-
mor e na fala. Esses são

alguns dos principais sintomas
de tumores no cérebro, que afe-
tam 11.490 pessoas por ano no
Brasil e representam 88% dos
tumores do câncer do sistema
nervoso central, segundo o Ins-
tituto Nacional de Câncer (IN-
CA). Existem dois tipos de tumo-
res malignos que podem atin-
gir o órgão: os primários, origi-
nados no próprio cérebro, e as
metástases, tumores de outros
órgãos e que se disseminam pa-
ra o cérebro através da corrente
sanguínea, as mais comuns en-
tre os tumores cerebrais.

Nem todos os tumores cere-
brais são cancerígenos, já que
existemtumoresbenignos, como
os meningiomas, que são origi-
nários da membrana que reves-
te o cérebro. Entre os casos ma-
lignos e metastáticos no cérebro,
quando a célula do câncer se es-
palhapelacorrente sanguíneaou
linfática e atinge outra parte do
corpo, o tumor no pulmão figu-
ra como o mais frequente, repre-
sentando quase 50% das metás-
tases cerebrais. A outra metade
configura metástases de câncer
de mama, melanoma e do rim.

Segundo o médico neurocirur-
gião do Hospital Jayme da Fonte,
BrunoRangel, o riscodeumapes-
soa desenvolver qualquer tipo de
tumor (benigno ou maligno) no
cérebro ou na medula é menos
de 1% e é maior entre as mulhe-
res do que nos homens. “Apesar

DIVULGAÇÃO

Ao se espalhar, as

células podem afetar o

pulmão e outros órgãos

Capital mantém campanha, com apoio das polícias

Dia das Crianças Desaparecidas émarcado compalestras noRecife

COMPAZ

A idade do paciente

varia com o tipo

de tumor. A idade

média para um adulto

ser diagnosticado

é 53 anos”

Bruno Rangel,
Neurocirurgião do Jayme da Fonte

disso, a probabilidade de desen-
volver tumores malignos é ligei-
ramente maior entre os homens.
A idade do paciente varia com o
tipo de tumor, embora estudos
mostrem que a idade média pa-
ra um adulto ser diagnosticado
com um tumor cerebral primá-
rio é 53 anos”, explica.

Os sintomas podem variar de
paciente a paciente e dependem
da região do cérebro afetada. Os
mais comuns são: dores de cabe-
ça frequentes e que podem não
melhorar com remédios para a
dor, acompanhando náuseas e
vômitos; convulsões; alterações
cognitivas, com perda de memó-

ria e dificuldade de raciocínio;
mudanças no humor ou na per-
sonalidade; perda de equilíbrio
e sonolência. Dificuldade na fa-
la, de visão e audição são sinto-
mas mais específicos de uma re-
gião afetada do órgão.

O diagnóstico é realizado com
a avaliação dos sintomas e com
exames de imagens complemen-
tares para detectar o tumor. A
ressonância magnética é o exa-
me mais preciso, que examina
o cérebro e a medula espinhal.
O tipo de tratamento é sugeri-
do conforme o quadro clínico
de cada paciente. Atualmente,
a medicina dispõe de algumas

modalidades para tratar os tu-
mores cerebrais: procedimen-
tos cirúrgicos, quimioterapia,
radioterapia, terapia alvo, tera-
pia medicamentosa e terapia al-
ternativa com campo elétrico.
Normalmente, a cirurgia é o
tratamento inicial e as outras
terapias citadas são interven-
ções complementares.

Ainda segundo o neurocirur-
gião, a causa da maioria dos tu-
mores não está totalmente com-
preendida e existem poucos fa-
tores de risco para o desenvolvi-
mento da doença, como a expo-
sição à radiação. “Infelizmente
não é possível prevenir o surgi-

mento destes tumores. Porém,
o diagnóstico precoce aumenta
os índices de cura para tumores
benignos e alguns tumores ma-
lignos de baixa agressividade”,
finaliza Bruno Rangel.

O complexo hospitalar Jayme
da Fonte é referência na área de
neurocirurgia, com especialis-
tas no diagnóstico e tratamen-
to de doenças do sistema nervo-
so central. Instalado no bairro
das Graças, conta com equipe
técnica multiprofissional, equi-
pamentos de última geração e
moderna UTI, além de urgência
e emergência para atendimen-
to em diversas especialidades.
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ZonaNorte se une para
ajudar famílias carentes
ParóquiadeCasaForte realizamensalmente campanhaemprol das comunidades

do Lemos Torres, Vila Vintém, Santana, Poço da Panela, Bananal e Cobocó
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Durante as entregasmensais dos alimentos, grupo tambémoferece conforto espiritual

Cavalos passam por exames de zoonoses no CVA

Recife recolhe 50 cavalos das ruas

CVA

Os animais sem donos,

que estiverem saudáveis,

são colocados para

doação, em grupos

previamente cadastrados

JULIANEMARINHO

A
Paróquia do Sagrado Co-
ração de Jesus de Casa
Forte, na Zona Norte do

Recife, realiza mensalmente a
campanha “Sempre é Tempo
de Ser Solidário”, que tem ar-
recadação diária, para que 400
cestas básicas cheguem a pes-
soas em situação de vulnerabi-
lidade social. A ação ocorre há
mais de 30 anos e beneficia fa-
mílias que moram próximas à
igreja, nas comunidades caren-
tes do Lemos Torres, Vila Vin-
tém, Santana, Poço da Panela,
Bananal e Cobocó.

A coordenadora do Conselho
Pastoral da Paróquia e orga-
nizadora da campanha, Stela
Bourbon, conto que a expecta-
tiva para este mês é que a pa-
róquia consiga distribuir cer-
ca de 400 cestas. “Nosso prin-
cipal objetivo é atender essas
pessoas moradoras das comu-
nidades em volta da paróquia.
Eventualmente, tem alguém
atendido em outro bairro, tam-
bém, mas a maioria é das co-
munidades locais. Pretendemos
sempre aumentar o número de
doações, porque sempre chega
gente precisando, só que não
temos um volume de donativos
para atender mais que a meta
mensal, que é justamente essas
400 cestas. Com mais doações,
poderíamos”, afirmou.

A entrega das cestas básicas

acontece sempre na última sex-
ta-feira e sábado de cada mês. O
público atendido recebe ainda
uma “palavra de apoio”, através
dap trabalho de evangelização
do grupo. Durante as missas e
eventos da igreja, a população
é convidada a ajudar à inicia-
tiva ,doando as cestas ou atra-
vés da contribuição financei-
ra, que será revertida para a
compra de alimentos. “Na ho-
ra que estamos contribuindo
para a melhoria de vida des-
sas famílias, estamos contri-
buindo com a própria segu-
rança do bairro. Então, se a co-
munidade em geral contribuir,
melhora tudo em nossa volta.
O trabalho da igreja não é só
dar o alimento. O alimento é
para as pessoas não passarem
fome. Mas elas também estão
emsituação difícil, em questão
de emprego e renda, não só em
Recife, mas no mundo. A paró-
quia tem o cuidado de promo-
ver outras ações, como as pro-
fissionalizantes, cursos de ele-
tricista, de corte e costura, en-
tre outros, ressaltou Stela.

A organizadora da campa-
nha destaca que possibilitar a
inclusão e dignidade de mais
pessoas ao meio social é o fo-
co da ação. “É relevante a gen-
te tirar essas pessoas da vulne-
rabilidade, pois assim colabo-
ramos para a questão da me-
lhoria geral do bairro e das

comunidades. Todo mundo se
sente inseguro andando nas
ruas, mas quando incluímos
essas pessoas, trazendo-as de
volta para o ambiente de tra-
balho, da escola, estamos aju-
dando a diminuir essa ques-
tão. Todo trabalho social tem
esse objetivo de fazer essa in-
clusão dos menos favorecidos

à sociedade.”
Para doação de cestas bási-

cas, os interessados devem fa-
zer a entrega na própria Paró-
quia de Casa Forte, na Rua Ca-
sa Forte, no bairro de mesmo
nome, 388, de segunda a sexta-
-feira, das 9h às 12h e das 14h
às 17h, além dos horários de
missas. A ajuda financeira po-

de ser feita pela chave Pix, o
telefone celular (81)98868-2005.

Se você participa de uma Or-
ganização Não Governamental
(ONG) ou conhece projeto so-
cial e deseja que a história des-
sa ação seja contada no DP+So-
cial, sugira através do nosso e-
mail: social@diariodepernam-
buco.com.br.

O Recife realizou ontem no-
va operação de recolhimento
de animais de grande porte
abandonados nas ruas ou usa-
dos em veículos de tração ani-
mal, o que é proibido por lei
municipal. A ação aconteceu
nos bairros de Campo Grande,
Arruda, San Martin, São José e
Joana Bezerra e foi realizada
por vários órgãos da Prefeitu-
ra do Recife. Ao todo, já são 50
cavalos resgatados nas aborda-
gens que ocorreram desde ja-
neiro deste ano.

As operações visam o comba-
te aos maus-tratos contra ani-
mais. No caso dos cavalos, a gs-
tão municipal, em nota, ressal-
tou a “responsabilidade que os

tutores têm para que não os
deixe soltos, aumentando, as-
sim, a possibilidade de aciden-
tes graves”. Os animais recolhi-

dos estão sendo levados para o
Centro de Vigilância Ambien-
tal (CVA), em Peixinhos, onde
passam por exames para ava-
liar se possuem zoonoses. Ca-
so estejam com algum mal ir-
reversível, é feita a eutanásia.
Nos animais saudáveis e sem

donos (ou cujos proprietários
não tenham apresentado con-
dições) abrem-se procedimen-
tos para a doação dos animais.

Recentemente, a Prefeitura
do Recife lançou um edital de
credenciamento de pessoas fí-
sicas ou jurídicas capacitadas
e interessadas em receber doa-
ção desses cavalos recolhidos
pela capital. “É importante pa-
ra a continuidade da operação
que pessoas responsáveis assu-
mam a guarda desses animais,
para que haja disponibilidade
de novas vagas na unidade para
onde são encaminhados”, afir-
mou a secretária-executiva dos
Direitos dos Animais do Recife
(Seda), Andreza Romero.

Além da Seda e do CVA, a Au-
tarquia de Trânsito e Transpor-
te Urbano (CTTU), a Secretaria
de Política Urbana e Licencia-
mento e a Polícia Militar de Per-
nambuco também participam

das operações de fiscalização.
No último domingo (21), as

equipes da gestão municipal
também recolheram animais
em uma grande operação, que
aconteceu na Zona Sul do Recife.
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G
arras afiadas para Sport
e Criciúma. No duelo con-
tra o Tigre, o Leão quer

rugir mais alto e se aproximar
das primeiras posições na Sé-
rie B do Campeonato Brasilei-
ro. Tem 11 pontos, três a menos
do que o Criciúma, que tam-
bém está na luta pelo G4. A bo-
la rola às 21h30 de hoje, no es-
tádio Heriberto Hülse, em con-
fronto válido pela 8ª rodada da
Segundona.

O técnico Enderson Moreira
tem alguns problemas na esca-
lação. Alguns ditos titulares se-

A vitória do Náutico por 3 a
1 sobre o Floresta, na segunda-
-feira (22), pela Série C do Bra-
sileiro, teve um sabor especial
para o meia Gabriel Santiago.
Autor de um dos gols do triun-
fo alvirrubro, ele já soma sua
temporada mais positiva da
carreira, tendo balançado as re-
des adversárias em cinco oca-
siões - na ordem, contra Afo-
gados, Sport, Cruzeiro, São Jo-
sé e Floresta.

O mais impactante, entretan-
to, é que todos os tentos foram
“decisivos”. Em todos os jogos
que Gabriel balançou as redes,
a equipe da Rosa e Silva venceu
ou somou, ao menos, o ponto
do empate. Foram quatro triun-
fos e apenas uma igualdade, o
2 a 2 contra o Sport, ainda pe-
lo Campeonato Pernambuca-

no. Desses cinco, quatro foram
nos Aflitos.

“Desde a base, eu sou um
meia que sempre gostei de ir
ao ataque, fazer gols. Agora é
aproveitar essa fase ‘artilheira’,
seguir ajudando nossa equipe,
que é o principal objetivo. Te-
mos dois jogos seguidos em ca-
sa e com certeza vamos buscar
os seis pontos”, falou Santiago,
sobre o confronto com o Améri-
ca-RN, no próximo sábado (27).

Gabriel também valorizou a
participação do interino Otávio
Augusto, que fez seu primei-
ro jogo comandando um time
profissional. “A gente abraçou
a ideia dele, ele também tem
seus méritos taticamente. E a
gente vai trabalhar para seguir
buscando os resultados positi-
vos sempre.”

Gabriel Santiago, o
amuleto doTimbu

AFLITOS

Sport visita o Criciúma

hoje à noite no

estádio Heriberto

Hülse em busca do

primeiro triunfo

como visitante na

Série B do Brasileiro
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Gustavo; Cristovam, Rodrigo,WalissonMaia
eMarcelo Hermes; Arilson, Rômulo, Fellipe
Mateus eMarquinhos Gabriel; Eder e Felipe
Vizeu.Técnico:Claudio Tencatti

Renan; Ewerthon, Rafael Thyere, Sabino
e Felipinho; Ronaldo, Fabinho e Jorginho;
Wanderson (Fabrício Daniel),Vagner Love e
Luciano Juba.Técnico: EndersonMoreira

Local: Estádio Heriberto Hülse, emCriciúma
(SC)
Horário: 21h30
Árbitro: JoãoVitor Gobi (SP)
Assistentes: Daniel Paulo Ziolli e Miguel
Cataneo Ribeiro da Costa (ambos de SP)
VAR: Adriano deAssis Miranda (SP)
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Vágner Love é o

artilheiro do Sport na

temporada, com 15 gols

Leão contra Tigrecontra Tigre

quer viajaram para Santa Cata-
rina, deixando o principal ponto
de interrogação na ponta direi-
ta: Edinho ainda se recupera de
desconforto muscular, enquan-
to Facundo Labandeira sofreu
trauma no joelho, em abril, e se-
gue de molho. A terceira opção
seria o prata da casa Paulinho,
que também está fora.

Contra o Pantera, o escolhido
por Enderson foi Wanderson,
que acabou rendendo algumas

críticas do torcedor leonino. Des-
ta forma, a novidade nos 11 ini-
ciais pode ser Fabrício Daniel. O
atacante, que também pode fa-
zer o lado direito do ataque, en-
trou bem (substituiu o próprio
Wanderson), dando assistência
para um dos gols de Vagner Love.

Quem tem presença garanti-
da, contudo, é o volante Fabi-
nho, um dos pilares do elenco
nesta temporada. “A gente sa-
be que é um jogo difícil, time

forte jogando em sua casa, mas
sabemos da importância dessa
partida. Sabemos o que signifi-
ca conquistar o resultado posi-
tivo”, destacou.

Nos dois jogos que fez fora de
casa nesta Segundona, o Sport
ainda não sabe o que é vencer.
Empatou sem gols contra o No-
vorizontino na estreia, e contra
o Ituano, quando saiu na frente
do placar, mas foi vazado. Já den-
tro de casa, venceu os três jogos.
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Averdadeira Fiel

Um fenômeno. Algo a ser estudado. A paixão do torcedor
coral pelo Santa émotivo de orgulho pra todos nós pernam-
bucanos. Sim! Até pra rubro-negros e alvirrubros. Esqueçam
os marginais das gangues uniformizadas. Tô falando de tor-
cedores. São vários exemplos. Inúmeras provas de amor. O
histórico jogocontraoVoltaRedondaem1998. Se vencesse,
iria pra segunda fase da Série B. Se perdesse, cairia pra Ter-
ceirona. E aí 55.028 torcedores pagantes (havia mais de 60
mil) empurraram o time pra uma vitória, conseguida com o
gol de umzagueiro (Rau) jogando, no desespero, improvisa-
do de centroavante, no últimominuto de jogo. Em 2011, pela
Série D, 59.966 (mais de ummilhão de renda) tricolores tira-
ramoSantado inferno.O timeempatouem0x0contraoTre-
ze (PB) e subiu de divisão. Tive o prazer e o privilégio de nar-
rar esse jogoaovivopraTVNova.Os torcedoresquenãoen-
traram no Arruda, correram pros bares para assistir à trans-
missão do acesso pra Série C. No últimodomingo, apesar de
mais uma vez a direção subestimar a presença damultidão,
o Santa, naSérieD, colocouomaiorpúbliconumestádioper-
nambucano em 2023. Mais de 30 mil. 30.046, pra ser mais
preciso.Outraveza torcida fezadiferençaeempurrouaequi-
pe pra conquistar três pontos. Santa Cruz 1x0 Campinense.
Desculpem, corinthianos. Se um dia vocês caírem pra Série
C ou D (difícil acontecer, eu sei, mas nunca digam nunca) e
lotarem os estádios, poderão ser chamados de Torcida Fiel.
Por enquanto, a torcidamais FIELdoBrasil é adoSantaCruz.

Naboa

Não contratar sob pressão. Inverta a operação, Náutico.

Só contratar quando houver a plena convicção de que

dará certo. Se errar, haverá amudança deparadigma. Ao

invés de brigar pra subir pra B, lutará pra não cair pra D.

Racismo: atitude radical!

Giane Infantino: “Para o jogo e dá vitória pro adversá-

rio”. Perfeito!. A oratória do presidente da Fifa está pre-

cisa. O que a torcida na Espanha está fazendo merece

punição exemplar.

Empate defensável

Se o Sport não perder hoje diante do Criciúma, não se-

rá apenas um ponto conquistado. Serão dois pontos

extraídos do adversário. Quando se está enfrentando

um oponente direto pela classificação, o resultado é vá-

lido. Mas que não seja essa a diretriz. Normalmente,

quando se almeja um empate como premissa, perde.

Questão de tempo…

Gre-Nal. RenatoGaúcho xManoMenezes. Dois treinado-

res que surfam em marés advindas dos antecessores.

Renato herdou o trabalho de Roger Machado. E Mano,

não fosse o casuísmo proporcionado pelo futebol, teria

sido o primeiro técnico a cair pra Série B e não imediata-

mente ter voltado, apesar da discrepância financeira. Ro-

gou de uma absurda sorte ante o Náutico e saiu como

herói. Diria o saudoso Edvaldo Moraes: “São coisas do

futebol brasileiro”.

por Léo Medrado

Diario esportivo
leomedrado@cbnrecife.com
@leomedradope

PAULO MOTA

esportes@diariodepernambuco.com.br

O
s torcedores do Santa
Cruz que foram ao Ar-
ruda no último domin-

go (21) para o duelo contra o
Campinense tiveram muita di-
ficuldade para entrar no está-
dio, com relatos de filas enor-
mes e muito sufoco. Diante dis-
so, houve uma reunião entre re-
presentantes do Tricolor e mem-
bros da Federação Pernambuca-
na de Futebol (FPF), com o intui-
to de melhorar a operação nos
jogos no estádio.

A reunião teve a presença de
Paulo Gomes, da AK Vigilância,
Eduardo Jorge, do financeiro do
Santa Cruz, além de Elisa Maria,
Supervisora de Arrecadação, e vi-
sou debater soluções para ofer-
tar um novo modelo de opera-
ção para o próximo jogo no es-
tádio, no dia 4 de junho, contra
o Sousa-PB.

O diretor de competições da
FPF, Gustavo Sampaio, aprovei-
tou a reunião para entender as
necessidades e as formas pos-
síveis de resolução. No último
domingo, o Santa Cruz rece-
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Próxima operação será dia 4 de junho, contra o Sousa

Pormelhores
condições
Reunião entre Santa Cruz e FPF debateu soluções

para otimizar a logística no acesso ao Arruda

beu o maior público do Estado
em 2023, com 30 mil torcedo-
res no estádio.

Porém, o torcedor sofreu outra
vez no acesso ao Arruda. Muitos
só entraram com a bola rolando,
em virtude das longas filas prin-
cipalmente no portão 10, que dá

acesso à arquibancada inferior
(escudo). Com o jogo já em anda-
mento, muitas pessoas que esta-
vam justamente nesse setor fo-
ram atendidas nas ambulâncias
disponíveis no estádio e depois
alocadas para a arquibancada
atrás da barra.

CURTA

RACISMO

Sete homens
são presos na
Espanha

Dois dias após o ataque racista

sofridopeloatacantedoRealMa-

drid Vinicius Júnior contra o Va-

lencia no domingo (21), a Polícia
Nacional da Espanha anunciou a
prisãodesetepessoaspor crime

de ódio. Quatro delas estão en-
volvidas com o enforcamento de
um boneco com a camiseta do
atleta em uma ponte de Madrid,
em janeiro, easoutras trêsdispa-
raram as ofensas no último jogo.

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 ACUMULOU 3.427.769,10
14 274 1.457,95
13 10.775 30,00
12 101.756 12,00
11 518.038 6,00

01 02 04 05 06 08 10 11
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ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA 1 12.684.274,50
QUADRA 34 18.551,01
TERNO 4.304 139,56

32 41 62 69 79
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TIME DO CORAÇÃO ATHLETICO/PR

TIMEMANIA 1940

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 2.667.913,56
6 1 64.428,81
5 77 1.195,33
4 1.478 10,50
3 13.346 3,50

DUPLA-SENA 2518

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 1.728.172,24
QUINA 7 6.582,80
QUADRA 533 98,80

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 2 20.735,84
QUADRA 463 113,74
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